

# RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1989

## NORTE DE SANTANDER

### *Situación económica general*

La economía de Norte de Santander se vio afectada durante 1989 por el programa de ajuste adoptado por Venezuela en febrero de ese año, consistente en la unificación cambiaria, liberación de precios, reducción de subsidios y flexibilidad de las tasas de interés, entre otros. De tal forma, la economía regional experimentó una aceleración en el proceso inflacionario, y por consiguiente un deterioro en los salarios reales, unido a un aumento en la tasa de desempleo, principalmente en los sectores dependientes de la comercialización de productos venezolanos, factores estos que incidieron negativamente en la demanda. No obstante, la actividad comercial se reactivó en razón de la reducción y pérdida, en algunos casos, de las ventajas comparativas de los productos venezolanos, lo cual hizo que se revirtiera el flujo comercial, disminuyendo significativamente el contrabando.

De otra parte, la agricultura mostró signos de progreso, fundamentado en el desempeño de los cultivos transitorios al avanzar el área cosechada en 21.6%; igualmente la industria creció en el año, así como

el sector financiero principalmente en lo referente a colocaciones que aumentaron 33.1% y el comercio exterior registró avance, al incrementarse 20.8% el valor de las exportaciones y las importaciones en 22.4%.

Contrariamente, la construcción, por segundo año consecutivo, disminuyó 11.1% el área autorizada para edificar en razón a sus altos costos y a problemas de demanda; la ganadería registró comportamiento similar, debido a la inseguridad y a la tendencia a la baja observada en los precios.

### *Sector agropecuario*

*Agricultura.* La actividad agrícola regional, al igual que la nacional, mostró un panorama alentador, aumentando 9.3% el área cosechada de sus cultivos más importantes, sustentado en la expansión del 21.6% en los cultivos transitorios (arroz, maíz y frijol, entre otros), como quiera que los permanentes (café y cacao principalmente) sufrieron deterioro del 1.2% como consecuencia de la caída del 6.7% en la superficie destinada a café. El avance en los primeros obedeció a las favorables condiciones climáticas, a los precios de sustentación y a la reversión del flujo comercial fronterizo, originado en las medidas de ajuste económico adoptadas por Venezuela. La producción estuvo liderada por el maíz que se incrementó en 108.6%, el frijol en 77.3% y el arroz en 26.9%.

*Ganadería.* La situación de la ganadería continuó siendo preocupante durante 1989, debido a la persistencia de factores negativos como la tendencia de los precios a la baja ante la fase cíclica de liquidación del hato ganadero y la inseguridad, hechos que afectaron también el sector a nivel nacional.

El sacrificio de ganado vacuno en el departamento totalizó 75.326 cabezas, de las cuales 63.218 se efectuaron en Cúcuta, 41.0% más que en 1988, en razón del incremento en la demanda proveniente de Venezuela; aumento que ha venido dándose a costa de la descapitalización de las zonas ganaderas al registrarse un deterioro del 22.0% en el inventario que se ubica en 368 mil ejemplares. Igualmente, la restante producción pecuaria sufrió contracción; la porcina del 39.5% al mostrar una población de 115.000 cabezas y la avícola del 16.8%, debido en gran medida a los altos costos de los alimentos concentrados.

### *Minería*

Durante 1989 la producción de petróleo bajó 6.0%, al totalizar 2.490 mil barriles, descenso originado en el proceso normal de agotamiento de las reservas del campo petrolífero. Opuestamente, el volumen obtenido de carbón se incrementó en 16.0% al consolidar 560 mil toneladas a fin de cubrir la mayor demanda externa y el consumo doméstico. Igualmente, se obser-

NORTE DE SANTANDER  
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1988	1989
<b>1. Producción</b>			
Arroz riego	Miles toneladas	119r	151
Cebolla cabezona		70	50
Café pergamino		39	37
Carbón		483	560
Petróleo	Miles de barriles	2.650	2.490
<b>2. Precios y empleo</b>			
Precios al consumidor (1)	Variación % anual		
Total ponderado		—	33.5
Ingresos medios		—	31.9
Ingresos bajos		—	36.2
Tasa de desempleo (2)	Porcentaje	10.7	12.0
Participación bruta fuerza laboral (2)		42.7	42.0
<b>3. Situación fiscal (3)</b>			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	21.227	30.068
Gastos corrientes		16.974	21.851
Superávit corriente		4.253r	8.217p
Ingresos de capital		413	271
Gastos de capital		2.846	5.198
Préstamo neto		—	15
Superávit total		1.820r	3.275p
<b>4. Sistema financiero (4)</b>			
Operaciones pasivas	Millones de pesos	62.670r	79.937
Cuentas corrientes		13.431	18.752
Depósitos de ahorro (5)		24.649	29.286
Depósitos a término (6)		17.902	22.267
Otros (7)		3.819	5.165
Recursos Banco de la República		2.670	4.349
Recursos externos		199	118
Operaciones activas		41.061	54.634
Préstamos y descuentos		37.522r	50.011
Otros (8)		1.526r	2.533
Deudas dudoso recaudo		1.575	1.522
Deudas M/E reducida a M/N		438	568
<b>5. Comercio exterior</b>			
Exportaciones menores	Miles de dólares	61.958	74.837
Importaciones		10.462	12.808
<b>6. Tasa de cambio del bolívar (9)</b>			
Compra	Pesos	9.08	9.92
Venta		9.20	10.04

r: Revisados, p: Provisional. (1) En Cúcuta. (2) Area metropolitana de Cúcuta. (3) Consolidado de los gobiernos centrales del Departamento, de Cúcuta y de entidades descentralizadas y cuatro empresas no financieras de los niveles departamental y municipal. (4) Saldo al final del periodo. Incluye todo el departamento. (5) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (6) Incluye documentos por pagar de las compañías de financiamiento comercial. (7) Depósitos fiduciarios, otros depósitos y exigibilidades, cédulas del B.C.H. y bonos de desarrollo urbano. (8) Inversiones voluntarias y deudores varios. (9) Promedio en casas de cambio. Fuentes: URPA, FEDEARROZ, Federación Nacional de Cafeteros, DANE, INCOMEX, entidades de los sectores minero, financiero y público y Banco de la República.

varon avances del 34.2% en la producción de caliza, 16.1% en fosfatos y 12.8% en arcilla.

## Industria

Este sector, liderado por las ramas de bebidas, derivados del petróleo y alimentos, registró durante 1989 un desempeño satisfactorio. La inversión en sociedades industriales aumentó 70.9% en términos reales al ubicarse en \$ 338 millones, como consecuencia de las perspectivas económicas favorables en esta zona de frontera. Dicha capitalización fue el resultado de la constitución de 45 sociedades con capital de \$ 302 millones, la reforma de seis por \$ 48 millones y la disolución de seis por \$ 12 millones. Adicionalmente, el aumento del consumo de energía para usos industriales fue de 18.1% y el de generación de empleo de 3.6%.

## Construcción

Por segundo año consecutivo la actividad edificadora experimentó tasas negativas de crecimiento, denotando una evolución similar a la nacional, como consecuencia principalmente de la incertidumbre generada por la Ley de Reforma Urbana y la contracción en la demanda, esta última producto, a su vez, de la aceleración en el proceso inflacionario y del incremento anual de los costos de construcción que para Cúcuta fue de 32.4%.

Es así como el área autorizada para edificar descendió 11.1% en el departamento al totalizar 135.634 metros cuadrados, de los cuales el 84.9%, 115.192 metros cuadrados, correspondió a Cúcuta, con disminución del 5.5%, motivada por la reducción del 13.4% en la superficie destinada a vivienda; no obstante, el avance del 169.7% en el

área orientada a oficinas y comercio, evolucionó en forma consistente con el progreso de la actividad comercial en la región durante 1989.

### Comercio interno

El sector comercio tuvo un comportamiento favorable en 1989, debido al ajuste económico adoptado por el gobierno venezolano que incidió en la disminución de las ventajas comparativas de los productos del vecino país, y por ende en la reducción del contrabando. En este contexto, se constituyeron 257 empresas comerciales con capital de \$ 535 millones, se reformaron 24 por \$ 189 millones y se disolvieron 33 por \$ 48 millones, para arrojar un capital neto invertido de \$ 676 millones. Adicionalmente, el número de empleados del sector comercio afiliados al Instituto de Seguros Sociales acusó un incremento del 10.3%.

### Precios y empleo

Las medidas económicas adoptadas en Venezuela, determinaron un incremento en la inflación en ese país y, a su vez, la reducción y en algunos casos eliminación de las ventajas comparativas que presentaban numerosos productos venezolanos. El alza en los precios en dicho país repercutió en la frontera colombiana, produciéndose un encarecimiento del 33.5% en el costo de vida en Cúcuta, frente al 26.1% a nivel nacional, con mayor incidencia del rubro de alimentos cuyo índice creció 43.6%.

La tasa de desempleo en el área metropolitana de Cúcuta fue del 12.0%, superior en 1.3 puntos porcentuales a la de 1988, no obstante el descenso de 0.7 puntos porcentuales observado en la tasa bruta de participación de la fuerza laboral.

### Situación fiscal

Durante la vigencia de 1989, las finanzas del sector público consolidado (1) registraron ingresos corrientes por \$ 30.068 millones, superiores en 41.6% respecto al año anterior, como resultado de los avances de los ingresos no tributarios y de las transferencias, principalmente por la evolución de las regalías petrolíferas y de la participación del impuesto al valor agregado, seguido por los ingresos tributarios, en los cuales sobresalió el recaudo del impuesto predial con aumento del 101.1%

En lo atinente a los gastos, los corrientes llegaron a \$ 21.851 millones, con incremento anual del 28.7%, originado en su mayoría por el pago de intereses de la deuda y, en menor proporción, por la evolución de las transferencias y los de funcionamiento. A su vez, los egresos de capital con crecimiento del 82.6% contabilizaron \$ 5.198 millones, recursos que se destinaron a electrificación, acueductos, alcantarillados y vías, entre otros.

### Actividad financiera

Los créditos de fomento redescontados en la sucursal del Banco de la República en Cúcuta avanzaron 41.4% al mostrar un saldo de \$ 3.274 millones, correspondiendo el 37.5% al Fondo Financiero Agropecuario, el 33.5% al Fondo de Promoción de Exportaciones y el 29.0% restante a otros fondos y líneas de crédito. Se destacaron los préstamos de PROEXPO al totalizar \$ 1.097 millones con incremento de 147.6% en el año, reflejando la activa política crediticia desarrollada por la entidad en la región durante 1989.

Por su parte, los 790 préstamos que aprobó el Fondo Financiero Agropecuario durante 1989 por un valor total de \$ 2.291 millones, declinaron 17.4% en número y avanzaron 13.8% en valor. El 66% se destinó a cultivos semestrales, principalmente al arroz; y 34.0% a actividades diferentes. El Fondo Financiero Industrial y Comercial, a su vez, aprobó durante el año 14 créditos por \$ 75 millones, con descensos del 53.3% y 26.1% en número y valor, respectivamente.

Al término de 1989 las operaciones en el mercado financiero computaron un saldo de \$ 724 millones, guarismo superior en 40.6% al de igual lapso de 1988, destacándose las transacciones de papeles emitidos por el Banco de la República, al representar el 55.7% del total e incrementarse en 35.2%. Los títulos de ahorro nacional experimentaron un crecimiento del 47.9% para un saldo de \$ 321 millones.

El sistema financiero de Norte de Santander concluyó el año con un saldo en las operaciones pasivas de \$ 79.937 millones, con incremento del 27.6%, correspondiendo el 50.3% del saldo a los bancos comerciales, 26.6% a corporaciones de ahorro y vivienda, 15.6% a otros intermediarios (2), 5.2% a compañías de financiamiento comercial y 2.3% a corporaciones financieras. Los recursos del Banco de la República sobresalieron al avanzar 62.9%, seguidos por los depósitos en cuenta corriente que lo hicieron en 39.6%. El 78.8% de las transacciones pasivas se efectuó en Cúcuta.

(1) La muestra comprende los gobiernos centrales del Departamento, de Cúcuta y de tres municipios, tres entidades descentralizadas y cuatro empresas no financieras departamentales y municipales.

(2) Caja Agraria, Caja Social de Ahorros, Caja Popular Cooperativa y operaciones corrientes del Banco Central Hipotecario.

Las operaciones activas de los intermediarios financieros en Norte de Santander contabilizaron un saldo de \$ 54.634 millones, 33.1% más que en 1988. El 36.9% fue aportado por las corporaciones de ahorro y vivienda, 32.6% por bancos comerciales, 28.0% por otros intermediarios, 1.8% por corporaciones financieras y 0.7% por compañías de financiamiento comercial. La cartera creció 33.3% al ubicarse en \$ 50.011 millones, recursos que se orientaron en su mayoría a la construcción y al comercio. Cúcuta absorbió el 75.7% de las operaciones activas del sector financiero que opera en el departamento.

### *Sector externo*

La balanza comercial registró un superávit de US\$ 62.029 mil durante 1989, como resultado principalmente del valor de las ventas al exterior. En efecto, las exportaciones, según registros del INCOMEX en Cúcuta, acusaron expansión del 20.8% para un monto de US\$ 74.837 mil, del cual el 91.5% correspondió a bienes originarios de Norte de Santander, especialmente confecciones, carbón y calzado. La tasa de cambio real conservó la competitividad de los productos nacionales en el mercado externo al elevarse 7.4% en 1989 y los instrumentos de promoción, como el crédito de PROEXPO, que mostraron signos de reactivación en la región al incrementarse en 147.6%.

Respecto a las importaciones, los registros del INCOMEX totalizaron US\$ 12.808 mil, cifra mayor en 22.4% con relación a 1988 y de la cual el 84.5% provino de Venezuela, constituidas en su mayoría por cerraduras y láminas de acero.

De otro lado, la reducción en los niveles de contrabando se reflejó

en el valor de los productos decomisados por el Resguardo de la Aduana Nacional, al mostrar un descenso del 68.3% para sumar \$ 454 millones, en su mayoría vehículos.

Por su parte, el movimiento de divisas en la sucursal del Banco de la República en Cúcuta arrojó un saldo de US\$ 64.342 mil, menor en 0.7% respecto a 1988, baja ocasionada por los ingresos habida cuenta de la relativa estabilidad de los egresos. Los primeros totalizaron US\$ 68.483 mil, 0.7% menos que en 1988, reducción que se concentró especialmente en los ingresos personales al descender estos últimos 91.7%, caída que fue compensada en parte por los avances del 179.2% y 41.1% observados en otros servicios y transferencias, respectivamente. Los egresos contabilizaron US\$ 4.141 mil, con descenso anual del 0.1%.

El tipo de cambio del bolívar en la ciudad de Cúcuta, que se encuentra influenciado por el valor del dólar en el mercado libre de Venezuela, no sufrió alteraciones al adoptar el gobierno de ese país, a partir de marzo de 1989, el tipo de cambio único y flexible con base en la cotización del numerario americano vigente en dicho mercado, que en el momento de adoptar la medida era de Bs. 40.05. Fue así como la tasa de cambio promedio de compra del bolívar presentó una expansión de 9.3% al ubicarse en \$ 9.92. Este incremento, junto a la tasa de inflación en Venezuela, 81.0%, y el aumento del 26.1% en el costo de vida en Colombia, marcaron a diciembre de 1989 una recuperación anual del 60.0% del índice del poder adquisitivo del bolívar en el país, lo cual explica en cierta medida la reactivación comercial en la zona fronteriza de Cúcuta.

## SANTANDER

### *Situación económica general*

El balance de la economía del departamento de Santander puede juzgarse aceptable durante 1989, pese a que en algunos aspectos se registraron resultados adversos y, en otros, avances menores que los alcanzados el año anterior. Entre los sectores que se vieron afectados se encuentran la agricultura, algunos renglones de la actividad pecuaria y de la minería, así como el sector de la construcción, exceptuando la edificación de vivienda. Fueron menores que en 1988 los alcances de la actividad industrial, la inversión en sociedades y la ejecución presupuestal por parte del sector público.

Se observaron mejores balances en el comercio, la inversión pública y la actividad financiera y se logró, como a nivel nacional, reducción en el ritmo inflacionario, variable ésta que permanece por debajo del promedio del país. En el frente externo, se vio reducido el déficit de la balanza comercial por aumento registrado en las exportaciones de café y el menor nivel de las importaciones.

### *Sector agropecuario*

*Agricultura.* La actividad agrícola presentó resultados inferiores a los de 1988, como efecto de factores climáticos y dificultades de comercialización y precios. Fue así como se registraron descensos de 6.1% en el área cosechada de los principales cultivos transitorios y de 3.6% en los permanentes, con incidencia en la producción. Se observaron

bajas del 38.5% en el volumen obtenido de panela, del 37.7% en arroz seco, 25.2% en sorgo y 21.8% en tabaco negro, y estancamiento en la producción de cacao. En contraste, se incrementó en 76.1% la cosecha de arroz riego y en 30.6% la de tabaco rubio, seguidos por crecimiento en la producción de papa, aceite de palma africana y piña.

**Ganadería.** El balance de esta actividad en 1989 fue en general satisfactorio, no obstante persistir algunos aspectos negativos como el estancamiento en los precios de la carne bovina, cuyo aumento anual en Bucaramanga sólo alcanzó el 2.9%. Se registró avance del 15.3% en el inventario de vacunos al totalizar 1.547.762 cabezas y del 25.4% en el de porcinos con 230.353 unidades, así como mejores resultados en las ferias ganaderas de Bucaramanga y Socorro. En la capital del departamento se sacrificaron 88.014 bovinos y 20.956 porcinos, con incrementos anuales del 19.8% y 0.8% en su orden. De otra parte, dentro del sector pecuario la avicultura continuó afectada, entre otros, por los altos costos de producción, descendiendo la población de aves en 19.7% y la producción de huevos en 13.3%.

### Minería

En la evolución del sector minero se contraponen resultados adversos en la explotación de oro y petróleo, a un comportamiento particularmente positivo en el consumo de gas natural.

La producción aurífera, representada por las ventas del mineral al Banco de la República, alcanzó 7.872 onzas troy, inferior en 17.2% a la de 1988. De petróleo crudo se obtuvieron 16 millones de barriles, con una baja anual de 15.7% que contrasta con el aumento de

SANTANDER				
INDICADORES ECONOMICOS				
Indicadores	Unidades	1988	1989	
<b>1. Producción</b>				
Piña	Miles de toneladas	353r	367p	
Yuca		296r	283p	
Café		56	54p	
Cacao		16	16	
Tabaco negro y rubio		13	13	
Panela		244	150p	
Aceite palma africana		29	33	
Petróleo	Miles de barriles	18 817	15 863	
Oro	Onzas troy	9 510	7 872	
<b>2. Precios y empleo (1)</b>				
Indice de precios al consumidor				
Total ponderado	Variación anual (%)	25.7	25.5	
Ingresos medios		27.1	25.7	
Ingresos bajos		25.3	25.0	
Tasa de desempleo	Porcentaje	9.4	9.0	
Tasa participación bruta fuerza laboral		45.6	47.7	
<b>3. Situación fiscal (2)</b>				
Ingresos corrientes	Millones de pesos	15.422r	24.148p	
Gastos corrientes		10.807r	15.381p	
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		4 615	8 767	
Ingresos de capital		1 232	940	
Gastos de capital		2 719	7 909	
Déficit (-) o superávit (+) total		3 128	1 798	
<b>4. Sistema financiero (3)</b>				
Operaciones pasivas	Millones de pesos	102.604	144.828	
Cuentas corrientes		20 471	28 259	
Depósitos de ahorro (4)		33 685	42 418	
Depósitos a término (5)		30 559	43 827	
Otros (6)		8 989	16 730	
Recursos Banco de la República		8 805	13 538	
Recursos externos		95	56	
Operaciones activas		109.468	146.901	
Préstamos y descuentos		96 912	129 865	
— Otros (7)		6 861	8 897	
— Deudas dudoso recaudo		1 482	1 968	
— Deudores M/E reducida a M/N		4 213	6 171	
<b>5. Comercio exterior</b>				
Exportaciones FOB	Miles de dólares	29 138r	26 098	
Importaciones CIF		53 359r	39 418	

r: Revisados. p: Provisional. (1) En Bucaramanga. (2) Gobierno central de Santander y gobierno central y Empresas Públicas de Bucaramanga. (3) Área metropolitana de Bucaramanga. Saldos al final de cada año. (4) Incluye depósitos ordinarios en corporaciones de ahorro y vivienda. (5) Incluye documentos por pagar en las compañías de financiamiento comercial. (6) Depósitos fiduciarios y otros en el sistema bancario. cédulas del BCH y captaciones de las cooperativas de ahorro y crédito. (7) Inversiones voluntarias y deudores varios. Fuentes: URPA, FEDERACAFE, FEDEPALMA, FEDECA-CAO, ECOPETROL, DANE, Contralorías Departamental y Municipal, Empresas Públicas de Bucaramanga, instituciones financieras y Banco de la República.

7.6% en la producción nacional. Este comportamiento, relacionado con factores de orden público, hizo descender la participación del crudo santandereano en la producción nacional de 13.7% en 1988 a 10.8% en 1989.

El consumo de gas natural, de creciente importancia en el departamento de Santander, alcanzó 754 millones de metros cúbicos, con avance anual del 259.9%, que se explica principalmente por la mayor demanda del sector termoeléctrico.

## Industria

Algunos de los indicadores disponibles sobre el comportamiento de la industria regional no conservaron el dinamismo del año anterior, pero en general, la evolución del sector en 1989 fue aceptable.

El consumo de energía eléctrica para usos industriales en el departamento avanzó 35.7%, en tanto que el empleo generado por el sector se incrementó 10.2% al registrar 25.106 afiliados al Instituto de Seguros Sociales; y las exportaciones manufactureras totalizaron US\$ 9 millones, con expansión anual del 25.9%. No obstante, la inversión neta en sociedades industriales, al ubicarse en \$ 93 millones descendió 70.4% en términos reales, y la construcción destinada a la industria contabilizó 6.545 metros cuadrados, 78.5% menos que en 1988.

## Construcción

La actividad edificadora, según las licencias de construcción autorizadas en el área metropolitana de Bucaramanga, presentó un descenso de 1.3% respecto a la del año anterior, al registrar un área total de 360 mil metros cuadrados. Esta baja se debió a la evolución de las

edificaciones con destino a oficinas, industria y comercio, las cuales mostraron reducciones del 82.7%, 78.5% y 54.1% respectivamente. La construcción de vivienda, por el contrario, alcanzó un área de 301 mil metros cuadrados, correspondiente a 3.028 unidades habitacionales, con aumentos anuales de 16.6% en el área y de 21.1% en el número de viviendas.

## Comercio interno

El comercio regional superó en 1989 algunos síntomas recesivos observados en el año precedente. La inversión neta real en sociedades comerciales registrada por la Cámara de Comercio de Bucaramanga alcanzó \$ 150 millones, monto superior en 3.3% al de ese año y la generación de empleo en la actividad comercial fue del 3.9% al contabilizar 21.840 afiliados al Instituto de Seguros Sociales en Santander. En contraste, la edificación de locales comerciales en el área metropolitana fue menor que la del año anterior en 54.1%, pero de todos modos importante: 14 mil metros cuadrados.

## Precios y empleo

El incremento del índice de precios al consumidor en Bucaramanga se situó en 25.5%, inferior al promedio nacional y al presentado en la ciudad en 1988. Para el nivel de ingresos medios el aumento fue del 25.7% y para los ingresos bajos del 25.0%. El descenso en el ritmo de inflación en la ciudad durante 1989 se explica por el menor avance en los precios de los alimentos, cuyo porcentaje se trasladó de 26.4% en 1988 a 23.4% en 1989.

La tasa de desempleo en Bucaramanga pasó de 9.4% a 9.0% entre diciembre de 1988 y 1989, como resultado del aceptable desempeño

de la economía de Santander en el año objeto de análisis, no obstante, la mayor tasa bruta de participación de la fuerza laboral que se ubicó en 47.7%. Un factor importante de este resultado corresponde al empleo generado por el sector privado, que contabilizó 74.332 afiliados al Instituto de Seguros Sociales en la capital del departamento, 9.4% más que en 1988.

## Situación fiscal

La ejecución presupuestal consolidada de ingresos y gastos del gobierno central de Santander, del municipio de Bucaramanga y de las Empresas Públicas de la ciudad, dio lugar a un superávit total de \$ 1.798 millones, inferior en 42.5% al presentado en 1988, como consecuencia primordial de un aumento del 190.9% en los egresos de capital.

Los ingresos corrientes se ubicaron en \$ 24.148 millones, con incremento anual del 56.6%, siendo las transferencias el principal factor de expansión originado en la evolución de las regalías del petróleo y de la participación del impuesto al valor agregado, seguido por los ingresos tributarios, destacándose los recaudos del impuesto al consumo de cerveza y del impuesto de industria y comercio que crecieron 81.1% y 28.9%, en su orden. Los gastos corrientes sumaron \$ 15.381 millones, 42.3% más que en 1988, en contraste con el avance del 190.9% en los egresos para inversión que totalizaron \$ 7.909 millones, orientados en su mayoría al ensanche de la red telefónica de la capital del departamento, así como a obras de infraestructura vial, acueductos y alcantarillados.

## Actividad financiera

El saldo de los créditos redescatados por el Banco de la República

en Bucaramanga alcanzó un total de \$ 17.988 millones al finalizar 1989, superior en 22.1% al del final del año anterior. Este crecimiento se debió principalmente a aumentos del 254.1% en el saldo del crédito con recursos del Banco Interamericano de Desarrollo, además de importantes avances del 78.5% en el Fondo Financiero Industrial y Comercial y del 58.2% en el Fondo para Inversiones Privadas.

El Fondo Financiero Agropecuario aprobó en Bucaramanga 2.963 créditos durante 1989 por un total de \$ 12.342 millones, con aumento anual del 16.1% en el valor. El 56.8% del monto correspondió a cultivos semestrales, principalmente arroz; y el 43.2% restante fue requerido para actividades pecuarias, complementarias y agrícolas. El Fondo Financiero Industrial y Comercial, por su parte, aprobó 102 créditos en el año por \$ 684 millones, valor superior en 39.9% al autorizado en 1988. Los subsectores de confecciones y metalmecánico fueron objeto del 55.4% de la financiación aprobada.

Al final del año en referencia, el saldo de las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero se ubicó en \$ 1.256 millones, con reducción anual del 5.3%. Este movimiento se debió a bajas del 73.9% en los certificados de cambio y del 38.0% en los títulos de participación, no obstante que se contabilizaron incrementos del 88.9% en los títulos de ahorro nacional y del 24.8% en los títulos canjeables por certificados de cambio.

Las principales operaciones pasivas de los intermediarios financieros del área metropolitana de Bucaramanga alcanzaron un saldo de \$ 144.828 millones al finalizar 1989, con incremento anual del 41.2%, avance al cual contribuyeron en especial los recursos del Banco de la República y los depósitos a término al mostrar crecimientos del 53.8% y 43.4% en su orden. Del saldo total de las operaciones pasivas el 51.3% correspondía a bancos comerciales, 26.5% a corporaciones de ahorro y vivienda, 9.6% a compañías de financiamiento comercial, 4.9% a otros intermediarios, 3.9% a cooperativas de ahorro y crédito y 3.8% a corporaciones financieras.

Las operaciones activas registraron al término de 1989 un saldo de \$ 146.901 millones, superior en 34.2% al de 1988. El 88% de este saldo correspondía a la cartera, \$ 129.865 millones, cuya expansión anual alcanzó 34.0%. Según intermediarios financieros, los bancos comerciales aportaron el 36.8% de las operaciones activas, el 31.2% por corporaciones de ahorro y vivienda, 7.7% por corporaciones financieras, 6.8% por compañías de financiamiento comercial, 5.9% por entidades del sector cooperativo, y el 11.6% por otros intermediarios.

### *Sector externo*

La balanza comercial de Santander mostró en 1989 un saldo negativo de US\$ 13 millones, inferior en 45.0% al déficit registrado el año anterior, como consecuencia de un

descenso del 26.1% en las importaciones, a la vez que las ventas al exterior descendieron 10.4%.

Las exportaciones totalizaron US\$ 26 millones, conformadas en 62.3% por productos no tradicionales y en 37.7% por café. El valor de las exportaciones menores se redujo en 20.1%, explicado por la baja del 46.3% en las ventas de cacao, que a su vez tiene origen en la caída del precio externo. Por su parte, se observaron incrementos del 47.8% en la exportación de confecciones y del 22.0% en la de calzado y manufacturas de cuero. Las ventas externas de café consolidaron US\$ 10 millones, con crecimiento anual del 12.0% debido al incremento del 30.0% en el volumen exportado, que permitió compensar la caída del precio internacional del grano. El menor valor de las importaciones, que sumaron US\$ 39 millones, obedeció a las bajas en los rubros de maquinaria y material de transporte, pues renglones como el papel y sus manufacturas, productos de hierro y acero crecieron.

La balanza cambiaria registró un déficit de US\$ 16 millones, superior en 52.1% al de 1988. Los ingresos de divisas sufrieron una reducción anual del 3.1% al ubicarse en US\$ 27 millones, explicable entre otros, por el comportamiento de las exportaciones no tradicionales. Los egresos aumentaron 12.0% al consolidar US\$ 43 millones, como resultado del avance en los egresos de capital, originado en el servicio de la deuda externa.